
2023年4月25日/星期二/经济新闻部主编/责编周寿光 / 美编 刘栩 / 校对 黎松青 A11财经·视野

这次上海车展继续展示了
面向未来的科技探索，比如各种
电子设备的应用，因为互联网的
加 持 让 汽 车 的 智 能 化 不 断 提
升。相比之下，传统的形态无论
怎 么 裂 变 ，都 跟 不 上 时 代 的 脚
步，甚至只能打经典情怀。

去 年 年 底 ，国 家 标 准 号 为
GB15084-2022 的《机动车辆间接
视 野 装 置 性 能 和 安 装 要 求》发
布，将于今年 7 月 1 日正式实施，
届 时 将 全 面 取 代 现 行 发 布 于
2013 年的旧国标。新国标中，最
大的亮点就是电子外后视镜可
以取代传统外后视镜，广泛应用
于汽车市场。

电子外后视镜的好处就是，
可以增强驾驶员对车辆周围及
侧后方的视觉感知，进一步增强
驾驶安全性和舒适性。其实在
现实中，早在 10 年前，国内汽车
就已经广泛安装了倒车影像和
雷达，对于倒车的安全性起到了
关键作用。尽管司机依然可以
使用后视镜，甚至还有人会把头
扭 过 去 看 后 方 ，但 毋 庸 置 疑 的
是，即使是老司机都不会否认倒
车影像的巨大好处。

如 今 的 电 子 后 视 镜 ，是 在
5G 物联网时代、车机芯片、算力
算法加持下的科技成果。它不

但 是 后 视 镜 ，更 是 保 护 车 辆 安
全、预防危险发生的一双眼睛。
试想，在黑夜、浓雾、雨雪、高速
等复杂环境下，只是靠传统的后
视镜，既可能看不清，也可能来
不及，车辆的智能化也是无从谈
起的。

然而，就像所有科技产品出
来必受质疑一样，电子后视镜会
在网友中引发争议，但是这个并
不重要，好用的东西不用争，自
然都会用。十多年前手机普及，
很多人还是担心取消固定电话
会出现没信号、辐射、找不到人
之类的问题。如今这些问题看
起来也根本不是问题了。同样，
后视镜的争议，根源还在于厂商
之间的博弈。

传统汽车厂商尤其是依靠
燃油车的企业，对于一切的电动
化 和 智 能 化 都 是 无 能 为 力 的 。
因为架构的落后，导致其根本无
法 承 载 大 量 的 在 线 的 智 能 设
备。由此出发，就一定会抵制或
拖延电子后视镜的应用。比如
讽刺它不安全、没电怎么办、延
时 怎 么 办 、镜 头 脏 了 怎 么 办 等
等。相反，对于新势力来说，不
用最新的电子设备，简直就是科
技落后的代名词。

其实从技术上看，电子外后

视镜也是有门槛的，不是汽配市
场那种层次能应对的。比如按
照标准要求，电子外后视镜能够
提供符合安全驾驶要求的视野：
即在机动车辆行驶中，可以使驾
驶人通过间接视野装置，看到正
常行驶时的前方、后方、左侧、右
侧以及上方等物体，以及这些物
体相对于机动车辆的位置和相
对位置。能显示包括颜色显示、
边界清晰度、反应时间、材料寿
命等，都必须符合相应的技术要
求，才能保证给驾驶人提供充足
的视觉信息，从而达到安全驾驶
的目的。

这意味着，如果一个企业连
这样的电子产品都不能提供，其
技术水平才是存疑的。国家标
准都出来了，企业反而跟不上，
这才是应该打脸的。现实中，企
业可以为了照顾传统群体，继续
提供光学后视镜，但能把电子后
视 镜 做 好 ，才 是 技 术 领 先 的 标
志。很多传统企业裹挟着传统
的担忧，维持着目前的份额。诸
如暗示还是燃油车，因为充电桩
不够，暗示电池会起火会辐射，
所以还是买燃油车。公众也是
分先进和落后层次的，但是产业
竞争新者更胜，时代最后还是会
把更好价值留给求新的人。

评财经辣

近期基金一季报陆续发布，
部分优秀的基金经理依然能够逆
势布局获取超额收益。一季报显
示，中欧基金基金经理许文星管
理的所有产品全面绩优。截至今

年 3月末，中欧养老产业混合C
近一年净值增长22.96%，同类排
名第七，位于同类排名前1%。

许文星是一位长期坚持逆
向投资的基金经理，“低估值、低

beta、低 相 关 ”是 他 的 选 股 标
准。因此，他将着重关注技术进
步下能够不断提升生产效率的
产业方向通过逆向投资争取长
期超额收益。 （杨广）

电子外后视镜要广泛应用
传统车企还在思考的路上羊城晚报财经评论员 戚耀琪

伴随着经济逐渐回暖，作为
经济“晴雨表”的资本市场亦表
现不俗，预计 2023 年资本市场
有望迎来股债走势双强。正在
发行的景顺长城融景瑞利一年

持有期基金，作为一只“固收+”
策略产品，该基金在重点布局固
收市场基础上，以 10%-30%的
比例配置权益资产。

景顺长城融景瑞利一年持

有期的拟任基金经理毛从容，现
任景顺长城副总经理，投资经验
丰富，擅长从宏观运行趋势和相
对估值中把握大类资产配置方
向，整体风格稳健。 （杨广）

景顺长城权益固收双强加持 发行一年期“固收+”基金

今年以来，不仅A股逐步复
苏，大洋彼岸的美股也在经历了
去年的较大幅度下跌后开始出
现反弹迹象，看好美股的投资者
不妨借道 QDII 基金进行布局，

如华夏基金旗下的华夏标普500
交易型开放式指数证券投资基
金发起式联接基金（QDII）于 4
月25日起开始发售。

华夏标普500ETF发起式联

接（QDII）拟任基金经理为赵宗
庭，对外经济贸易大学经济学硕
士，现任华夏基金数量投资部高
级副总裁。赵宗庭在管基金总规
模超720亿元，经验丰富。（杨广）

华夏发售发起式联接基金 看好美股者借道进行布局

许文星在管基金全面绩优 中欧养老产业排名同类前1%

广州这22家独角兽企
业，都分布在哪些地方呢？
梳理发现，黄埔区最多，一共
有7家独角兽。其次是：番禺
区4家，海珠区4家，天河区3
家，南沙区2家，白云区2家。

其中，黄埔的全球独角
兽企业分别是文远知行、慧
智微、如祺出行、奥动新能
源、粤芯半导体、广州国鸿
氢能和多益网络。

黄埔区拥有最多的独
角兽企业，并不令人意外。
根据近日发布的《广州城市
创新指数报告（2022）》（以
下简称为《指数报告》），黄
埔区的创新指数综合排名
再次位居第一。

据黄埔区、广州开发区
相关负责人表示，该区连续
四年科技创新能力位居全
国开发区第一，研发 R&D
经 费 投 入 占 GDP 比 重 为
6.14% ，达 到 世 界 一 流 水
平。近年来，已集聚2万多
家科技型企业、国家高新技
术企业超 2500 家，瞪羚企
业超 500 家。2023 年全球
独角兽榜单中，黄埔区有7
家企业入选，比去年新增2
家，在广州各区中数量第

一。这主要是因为该区构
建了独特的招商引资、招才
引技体系，为独角兽企业奔
跑提供充分的阳光雨露。

胡润表示：“独角兽企
业在黄埔区集聚，是黄埔重
视科技创新的结果。黄埔
正鼓励企业创始人走在前
沿，将企业推向一个新高
度。这种企业家精神，与硅
谷是相似的。”

有趣的是，紧随黄埔之
后的番禺区看似“不显山露
水”，却是实打实的“隐形
冠军”。广州最大的2家独
角兽均在番禺区，分别是估
值达到 4500 亿元的希音
（Shein）、估值达到1000亿
元的广汽埃安。加之其他
两家独角兽企业（小鹏汇天
估值 105 亿元、探迹估值 69
亿元），4 家企业的估值达
到了 5674 亿元，占全市独
角兽总估值的68%。

就在今年 1 月，希音
（Shein）正式迁入了番禺，
为 番 禺 区 的“ 经 济 心
脏”——万博商务区注入澎
湃新动能，番禺区千亿级潜
力的数字化快时尚产业集
群又添生力军。

当前，汽车制造是番禺
区第一大工业产业门类，番
禺依托番禺汽车城，以广汽
乘用车、广汽埃安等整车制
造企业为龙头，以广汽研究院
为创新中心，配套多家产业链
零部件企业，快速形成了传统
能源汽车、新能源汽车两大产
业带，已建成汽车整车75万
辆/年的产能规模，其中智能
网联与新能源汽车产能规模
40万辆/年，初步建立起“三
电”齐全的智能网联与新能
源汽车产业链。

记者获悉，今年广州市
政府工作报告，将番禺的战
略 规 划 定 位 为 智 造 创 新
城。就在 2 月 15 日，番禺
区发布“一基地一带两园”
汽车产业规划。当前，番禺
区正在加快推进智能网联
与新能源汽车产业创新基
地建设，全力开展汽车及核
心零部件项目招商，打造具
有国际竞争力的汽车产业
创新高地，并以新能源汽车
集群式突破，带动产业基础
高级化和产业链现代化，加
快形成“草灌木林”共生的
产业生态，在广州创建万亿

“智车之城”中先拔头筹。
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近日，胡润
研 究 院 发 布
《2023 年全球独
角兽榜》，将成立
于 2000 年之后、
估值10亿美元以
上的非上市公司
定 义 为“ 独 角
兽”。根据榜单，
广州是过去一年
独角兽数量增长
最 快 的 中 国 城
市，一年净增 12
家独角兽企业，
数量达到了 22
家，与杭州并列
国内第四。

从广州各区
情况来看，有着
“广州科技创新
主引擎”之称的
黄埔区拥有 7 家
独角兽，数量最
多。值得注意的
是，广州仅有的
两只千亿级独角
兽都被番禺包揽
了，低调的番禺
成了名副其实的
“隐形冠军”。

数说行业新动能

高质量发展求新解

根据榜单，全球目前有
1361 家独角兽企业，分布
在 48个国家、271 个城市。
过去一年诞生 508 家新独
角兽。133 家价值跌至 10
亿美元以下而“降级”退出
榜单。72家“升级”退出榜
单，其中57家上市，15家被
并购。

从全球市场来看，美国
以666家独角兽企业领先，
比一年前增加179家，占全
球独角兽总数的49%，是疫
情前 203 家的三倍。中国
以316家位居第二，比一年
前增加 15 家，比疫情前的
206 家增加了 50%。印度
排在第三，有 68 家独角兽
企业，比一年前增加14家，
是疫情前21家的三倍。

在前十家独角兽中，5
家来自中国，3 家来自美
国，各1家来自英国和阿联

酋。其中，总部北京的字节
跳 动 成 立 于 2012 年 ，以
1.28 万亿的价值再次蝉联
全球第一大独角兽公司，马
斯克的 SpaceX 成为全球
第二大独角兽，价值 9450
亿元。从阿里巴巴拆分出
来的蚂蚁集团，以 8300 亿
元价值，成为全球第三大独
角兽。

对比一年前，前十中，有
三家为新晋企业，其中，两家
来自中国：总部广州的快时
尚电商希音（Shein）以及总
部深圳的数字银行微众银
行，分别排名第四和第六。
值得注意的是，对比上一年，
希音（Shein）排名上升了12
位，价值达到4500亿元，成
了榜单上的耀眼新星。

316 家中国独角兽企
业分布在哪些城市？记者
梳理发现，中国独角兽公司

最多的十大城市依次为：北
京（79）、上海（66）、深圳
（33）、广 州（22）、杭 州
（22）、成 都（10）、苏 州
（10）、南京（8）、武汉（7）、
青岛（5）。

其中，广州是过去一年
独角兽数量增长最快的中
国城市，一年净增 12 家独
角兽企业，而北京、上海均
为负增长，杭州零增长，深
圳净增一家。

胡润百富董事长兼首
席调研官胡润表示：“广州
是过去一年独角兽数量增
长最快的中国城市，有 22
家，比一年前增加12家，是
疫情前的近三倍。广州独
角兽数量相当于以色列或
法国一个国家的独角兽数
量，而粤港澳大湾区的独角
兽数量相当于印度一个国
家的独角兽数量。”

番禺两企业估值逾千亿元

广州比一年前增加12家数据眼
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若论我们家的什么车最古
老、最珍贵，当数我母亲用过的
纺车。尽管我们家过去有缝纫
机、自行车、板车、水车、水泥拖
斗车、风簸车，现在还有儿童滑
板车、儿童摇篮车、摩托车、电
动车、小汽车，这些都不及母亲
的纺车珍贵。在艰苦岁月中，
母亲凭着一台纺车，勤快纺织，
不舍昼夜，愣是“纺”出了一个
崭新的家。

母亲在她 20 岁时嫁给我父
亲，第一个孩子由于营养缺乏，
夭折了。第三年生下我，接着又
生下我弟弟。我奶奶怕拖累他
们，便分了家。

弟 弟 不 到 半 岁 ，也 夭 折
了。原因是母亲白天既要参加
生产队的紧张劳动，晚上又要
纺纱织布，加上自己缺乏营养，
对小孩疏于照顾。这对母亲的
打击很大。她想通过减少家务
劳动，腾出更多的时间来照顾
我，但心有余而力不足。她如
果不纺纱织布，全家就没有衣
服穿，如果不去挣工分，全家就
得挨饿。

那时候，家里唯一能变现
的就是鸡蛋和一头猪。这些变
现 的 钱 却 用 不 到 买 布 做 衣 服
上，而是用在了必不可少的人
情往来送礼，以及买盐、买照明

用 的 柴 油 、买 各 种 生 产 工 具
上。做衣服的布料、做鞋子的
布料、做毛巾的布料，只能靠母
亲纺的线织成。

母亲的纺车和织布机是父
亲自己动手做成的。做好后，母
亲白天在生产队出工，晚上便坐
在纺车前纺线。那时候，纺线的
棉花是生产队按人头分下来的，
数量很少，一年到头不够全家人
做一套衣服。父母便利用山边
地角，自己种起了棉花，棉花收
拣后晒干，送到大队的动力机房
里去轧棉花。

从我记事起，每当晚饭后，
母亲把我放进摇篮里，也不管我

睡着没睡着，哭闹不哭闹，她只
是摇几下摇篮，便不管我了，开
始了忙碌的纺线。

纺线是一个手脚眼腿并用
的细活、苦力活。只见母亲右手
转动纺车，左手捏着线头，不停
地忽远忽近地扯长线丝，再把它
汇聚在纺车的结头上。一晚上，
母亲要把一团乱麻似的丝絮纺
织出丝丝缕缕的细丝结头好几
个，常常是忙到十一二点钟才能
休息。

那时候没有电灯，小柴油灯
的灯光昏暗，一夜熬下来，母亲
经常头昏眼花。尤其是冬天，先
前燃烧的一点柴火炭燃尽，母亲

舍不得再添新柴，便一直在寒冷
中纺织，有时候手脚冻到麻木
了，依然坚持。

我慢慢长大，两个妹妹和另
一个弟弟也相继来到人间，他们
从小到大也目睹了母亲含辛茹
苦纺纱的全过程。家里的人多
了，布料需求更多了，母亲的劳
动强度也更大了。

母亲纺着纺着，我们兄妹四
人相继长大成人。如今兄妹几
个都过上了幸福日子，而母亲老
了，八十多岁高龄，佝偻着腰，手
脚颤颤巍巍的。与她一起沉在
岁月深处的还有那辆纺车，在老
屋的一角，无声无息……

走进绍兴“鲁迅故居”，很
惊讶：这么大？！

不知“故居”是否江南特
色：门，窗，床，柜，一柱一梁，
一瓢一勺，一律暗黑颜色，阴沉
沉。纵然是新，这新早已显出
了旧；纵然是富贵人家，这富贵
也富得压抑，贵得沉闷，让人有
点透不过气来。

这般陈旧、潮湿、暗淡无光
的环境，如何生出明朗、达观、
大度、开阔的思维与心胸？

百草园，小时候看过的，没
特别感觉，因为鲁迅，因为关注
的目光多了，闻名起来。

还有孔乙己，俨然已是名
人，居然有了自己的塑像。只不
知那塑像究竟是不是孔乙己。

走出“鲁迅故居”，四周都
是深灰的颜色，暗淡、浑浊，似
乎一切都被这厚厚的灰染得模
糊、迷蒙。视野出奇的近，空气
中明显带着潮湿的水汽。

去“沈园”，坐的是乌篷
船。船，细细小小一条，像儿时
纸叠的船，窄窄水道中，荡起涟
漪，悠悠行，似有所思。

同样亭台楼阁、小桥流水
池塘；同样曲径、茂叶、修竹、草
木扶疏……“沈园”，因为《钗头
凤》，一举闻名。

当年，陆游与前妻唐婉在沈
园邂逅，抚今思昔，百感交集，陆
游在园中石墙上挥笔草书：红酥
手，黄縢酒，满城春色宫墙柳。
东风恶，欢情薄。一怀愁绪，几
年离索。错、错、错。 春如旧，
人空瘦，泪痕红浥鲛绡透。桃花
落，闲池阁。山盟虽在，锦书难
托。莫、莫、莫！

后来，唐婉看了，伤心人
再填伤心词：世情薄，人情恶，
雨送黄昏花易落。晓风干，泪
痕残。欲笺心事，独语斜栏。
难、难、难！ 人成各，今非昨，
病魂常似秋千索。角声寒，夜
阑珊。怕人询问，咽泪装欢。
瞒、瞒、瞒！

同样是闷，此闷非那闷，这
闷闷得凄美，让人伤心，想哭，
这哭到头来为的还是美。

世上好诗无数，有的因气
概、胸怀让人佩服、尊敬,有的

因意境、氛围让人感同身受而
叹息，有的因深刻尖锐让人顿
悟、仰望，有的因精细、微妙让
人喜欢而玩味不息……然而，
真正能够打动我们，能让人整
个身心感受深重撞击乃至感动
流泪的，还是情！

情，看不见，摸不着，人人
皆有，却不时时激发，它被日
常生活的琐碎所掩盖，所模
糊。是文学艺术家们将隐藏
于砂石中的金子提炼出来，将
人们身上分散着的情思集中
并强烈再现。

“山盟虽在，锦书难托”“怕
人询问，咽泪装欢”。两首词
中，最重要的是这两句。它们
是灵魂，写出的是无奈、深憾，
一种扼腕之痛。想念向往的就
在面前，却不能走近；心里明明
千般委屈，却还得假作欢愉。
世上最该尊重的是人心，而人
心往往又最难被尊重。每颗心
有每颗心的难言之苦，每个时
代有每个时代的限制。

好词好诗好文章之所以牵
动人，是因其写得准确。准确，
使得没显示的部分暗中实已有
了导向。读者纵然没有这般经
历、这般深情，照样能因看不见
的暗中引导而体会、感受，并产
生共鸣。

人与人间的情感，有时不
能道破。离异后的陆游、唐婉，
即使彼此思念，可毕竟都已是
重有新伴的人。陆游把模糊的
情感明朗化了，把本可掩盖、通
常均被掩盖的情感揭发了，陆
游的词使得伤心的唐婉开始滴
血。陆游的词或是一时感情喷
发，唐婉的回应使这份情感因
被肯定而加剧，而唐婉的郁郁
而终，令它最终定格。

是悲痛，是伤心，也是美丽。
在这个故事中，不提陆游的

续弦，也得一提唐婉后来的丈夫
赵士程。在那个时代，自己的夫
人（唐婉）与其前夫（陆游）偶遇，
还能让他们单独相会，再叙旧
情，其心胸肚量，岂是这小桥流
水、亭台楼阁所能比拟？！

灰色的天空开始下雨，雨细
如纱，飘飘洒洒，湿了沈园……

周末整理书，发现了太太一
本从前的随手记，里面记下孩子
少时的不少乐事。重拾往事，温
暖如昨，稍加整饬如下——

其一：太太为我洗头，安安独
玩无趣，立于一旁观看，他忽而心
血来潮，背诵起幼儿园新学的唐
诗：“葡萄美酒夜光杯，欲饮琵琶
马上催。”信口把后面两句改成
了：“醉卧沙场君莫笑，古来征战
几人死？”原本最后一字是“回”
的，变成了“死”，意思就完全反转
了。由于儿子是用广州话背诵，
这“死”字却既押韵又合平仄。一
字之易，使这首名诗格调顿然改
观，充满了乐观精神，且出自一个
四岁小儿之口，我和太太听了既
惊讶、好笑，又大赞。

其二：晚上闲坐客厅，读美国
尼尔伯格《谈判的艺术》。儿子因
不适才鼻子出血，额头覆湿毛巾，
小小身子横卧于我盘坐的双腿
上。太太冲了一杯牛奶递给我，
我用汤匙搅着问小家伙：“喝一
点？”答：“喝过了。”“就喝一勺。”

“好吧。”我立补一句：“嗯，不错，
要不是你现在不舒服，爸爸才不
喂你呢。瞧你，躺得舒舒服服，手
都不用动，只管张口喝牛奶，人家
还好言好语地跟你说着话……”
如此这般，我递过汤匙，他小嘴张
开，一抿一口，不觉间半杯牛奶下

肚。转思书中所言的“谈判者顺
从对方爱与归属的需要”，果然奏
效。太太见状打趣问儿子：“为什
么喝得那么痛快呀？”儿子答曰：

“爱就要付出行动。”
其三：太太习画影响了儿

子，每天必要画画，动辄一画七
八张，频频向大人索要白纸，久
之颇以为苦。某日我下班回家，
儿子迎门，举一书叫道：“爸爸，
你看！”那是我才读了一半的新
书，心说：“我的天！”却见扉页上
的画——葵花向日，屋舍俨然，
炊烟袅袅，旁边还有如画的签署

“安安画”三字，趣味盎然。我不
禁大喜，遂再取数册奉上。壁皆
书，尽够他画的啦！

其四：早上哼着《耶利亚女
郎》下楼，骑单车上班，兼送儿子
上幼儿园。我一把将安安搂起
来，抱怀里，顺势在小脸蛋上亲一
口，体己地问：“告诉爸爸，喜欢爸
爸还是喜欢妈妈？”答曰：“喜欢爸
爸和妈妈。”“爸爸妈妈你最喜欢
哪一个？”“两个都喜欢。”“要是妈
妈问你喜欢爸爸还是喜欢妈妈，
你怎么说？”“两个都喜欢。”“要是
妈妈问你最喜欢哪一个呢？”“喜
欢妈妈和爸爸！”好乖巧的孩子，
回答得滴水不漏，我不禁在小脸
蛋上又亲了一口。

其五：晚饭后，太太说胃口

不舒服，想吃九制陈皮。究竟是
真不舒服还是假不舒服？不问，
我即下楼买。归来叩门，儿子在
屋里脆声问：“哪一个，是不是九
制陈皮？”这巧妙的“借代”修辞，
大大出乎我们的意料之外！

其六：某报六一儿童节前夕要
推出一个专版：小学生作文。结果
因为儿子的文章整个版被撤，主编
说：“这不可能是一个小学生写出
来的！还居然是读王小波。”唉，这
位主编只按常识推论，太不了解今
天的孩子尤其我们的儿子——只
有我们知道，儿子的文章他是一个
字都不让我们改动的，儿子就是如
此坚信他的语言功夫。其实，儿子
还读了王朔、金庸，而且特别喜欢
古龙呢！他小学5年级写的小说
《失落者俱乐部》已发在《中学生
读与写》杂志上。有一年寒假，班
主任布置了五篇作文，见儿子迟
迟不动笔，当妈的急坏了，儿子
说：“不急不急。”适逢文朋诗友来
家聚会，太太便叫儿子留意观察
客人的衣着打扮、言谈举止……
儿子悄悄俯身对妈妈耳语：“妈
妈，你当不了好特务。”客散，太太
罚儿面壁思过，儿子说：“妈妈，我
的话也没错呀！你本来就不是一
个特务，遑论你能当成一个好特
务，对吗？”“遑论”二字令太太莞
尔，怒气顿消。

在绍兴 □黄惟群[澳大利亚]

□杨德振

与她一起沉静在岁月深处的还有
那辆纺车，在老屋的一角，无声无息 母亲的纺车

真正能够打动我们，能让人整个身心
感受深重撞击乃至感动流泪的，还是情

小屁孩安安轶事重拾往事，温暖如昨 □朱子庆

太行春早（国画） □莫各伯


